

(第一類 第四号)

衆第七議回国院 法務委員会

第二十四号

六一九

昭和二十五年四月十日(月曜日)

出席委員

委員長代理理事 北川定務君
理事小玉 治行君 理事田嶋 好文君
理事山口 好一君 理事猪俣 浩三君
理事佐竹 晴記君

出席政府委員	北村德太郎君 世耕弘一君	眞鍋勝君 田万加藤	古島義英君 廣文君
--------	-----------------	--------------	--------------

（法律意見事）岡咲 惣一君
（第一局長）
（民事局長）村上 朝一君

本日の会議に付した事件
国籍法案内閣提出第一三八号)
国籍法の施行に伴う戸籍法の一部を
改正する等の法律案(内閣提出第一
三九号)

○北川委員長代理 これより会議を開きます。本日は委員長所用のために、理事の私が委員長の職務を行います。これより国籍法案及び国籍法の施行に伴う戸籍法の一部を改正する等の法律案を議題といたし、質疑に入りますからこれを許します。田万廣文君。

○田万委員 今度の国籍法案を拜見いたしましたと、大体において問題は少い

のであります。二、三いろいろ議論がありましてその点を政府の方にお伺いしたいと思います。

第一にお尋ねしたい点は第四條の第六号であります。これは今までの觀念からしますと叛乱罪の予備行為とか、叛乱罪とかいう罪名に該当するようなものを客体として規定せられておるのではないかと思ひますが、その範囲について一應御答弁を願いたいと思います。

○村上(朝)政府委員 第四條の第六号は、多くの場合刑法内乱罪あるいはその予備陰謀に触れる場合であろうと考えますが、必ずしも範囲が一致すると言えないのであります。幾らか不同なくなつてゐるかと思ひます。この六号の書き方は、国家公務員法三十八條第五項等の規定を參照してつくつたのであります。内乱罪あるいは予備陰謀と一致するという点につきましては、幾らか範囲が広いといふお答えを申しております。

○田万委員 その幾らか広いという意味を、具体的に御説明を願いたいと申します。

○村上(朝)政府委員 政府を暴力で破壊することを主張するということは、必ずしもただちに予備陰謀罪にはならないのではないか、この点が幾らかあります。日本国憲法施行の日以前のことに関連してこういう事實があつて

ものに対しては、国籍法においてどういうふうに取扱われるつもりであるか。
○村上(朝)政府委員 旧国籍法には第六号にあたる規定がないわけあります。今度この第六号が入りますと、日本国籍法施行の日以前においても、ここにあげたような行為をした外国人に国籍を付与することは好ましくないことがありますけれども、先ほど申し上げました公務員法その他の立法によりますと、日本国籍法施行の日以前のことは問題にしない例になつておりますので、その例にならつたわけあります。

○田万委員 なお立法上の形式の問題ですが、四條第六号是非常に具体的に「政府を暴力で破壊することを企て、若しくは主張し、又はこれを企て、若しくは主張する政党その他の団体を結成し、若しくはこれに加入したことがないこと。」といふに非常にくだくだしく文句を使つたようであります
が、これをもつと簡潔に、第三号の素行が善良である。これも非常にぼけた規定になつておると思うであります
が、この三号と六号を一括して、日本国民としてふさわしき、いわゆる公序良俗に反しないものというふうな簡潔な條文にこれを変更する御意思あります
いなや、これをお察ねします。

こうだと思ふのであります。たゞ漠然とした表現よりは、なるべく具体的の表現の方が行政官府の濫用を防ぐといふより、判断の基準を具体的に法律で示す方が適當ではないか、かように考えて六号を立案いたした次第であります。

○田万委員 具体的に記載した方が非常にいいという説、「忘こもつともですが、それだとすれば、第三号の「素行が善良であること。」これも通俗的な社会通念においては非常にわかる言葉ではあります。が、はたしてこれが素行が善良であるかどうかという点について、なかへ文章としてははつきりしておるけれども、基準としてはむずかしい、かのように考へるのであります。政府において具体的に記載した方がいい」という御説と「素行が善良である」という簡単な、しかし重要な意味を持つ第三号の規定は、私は非常にどうかと思う疑念を持つております。旧法においては「品行端正ナルコト」ということが書かれてあつたのであります。が、今後日本が講和條約も結ばれまして、そのあつきにおいてはどんくと外人の帰化があるということが予想されるのであります。そういう場合に「素行が善良である」というような簡単な條文でなしに、もう少し先ほど私が言つたように、第六号とにらみ合せて、簡潔な、しかもわかりのいい條文に変更せられた方がいいんじやないか、なお重ねてこれを御質問いたします。

○村上(朝)政府委員 第三号の「素行が善良であること。」という規定は、これは現行法の第三号の「品行端正ナルコト」これと同じ意味のつもりであります。ただ現行法を踏襲しただけでは御意見でございますが「素行が善良である」という点を具体的に表現することは、技術的に非常に困難でありますので、現行法の表現をそのまま踏襲したわけであります。

○田万委員 政府の御答弁によつても「素行が善良である」ということを具体的に表示することは、非常に困難であるといふくらい「素行が善良である」ということの解釈はむずかしいと思うのであります。もしこの国籍法が通過したあつかきにおいては、いわゆる社会通念上、常識的な意味において、軽い意味で、特に善良でというようなことは書いてありませんが、善良の意味を広く解されることを希望したいと思います。

なおその次に一点お尋ねしたいのは、第五條の第四号でございますが、「引き続き十年以上日本に居所を有する者」という規定があるのであります。が、第四條の第一号には「引き続き五年以上日本に住所を有すること」とあって、居所と住所の間に五年の差を設けておるのであります。これはいかなる理由に基くものでありますか。

○村上(朝)政府委員 これは現行法をそのまま踏襲いたしましたのであります。

第一類第四号 法務委員会議録第二十四号 昭和二十五年四月十日

て、今住所と言いますと、生活本拠が日本の国内にあるわけであります。居所と申しますと、生活の本拠が国外にある場合も言うのであって、日本の土地との結びつきが住所の場合に比較して薄いと考えられますので、居所の場合には十年ということにしてあります。

○田万委員 大体他の質問は留保いたしましたして、これで終ります。

○加藤充委員 一、三点質問したいと思います。内乱罪の予備を含めて、従来よりもやや幾らか広いということを言われたのですが、やや幾らか広い分については、これはどういうじめを、だれがどういう権限でおやりにならるのでしょうか。

○村上(朝)政府委員 客観的な事実に基きまして、法務省裁が認定するわけであります。

○加藤(充)委員 客観的な事実に基くと言われましても、何回も繰返して言うのですが、台東金館というようなもの接收問題が問題になつたことは、朝鮮人連盟の財産であるとか、いや個人の財産であるとか、少くとも連盟の財産じゃないといふような事柄でたいへんな問題になつておることは、天下公知の事実なんであります。そういうものについても、それを一方的に何ら日本での裁判の明しを立てる余地を残さずして認定をいたして、それを接收してしまう。朝鮮の連中は私有財産制度の否認だということまで言つていきましたが、第四條の第六号の規定の認定についても行われるということになりますと、たいへん重大だと思うのですと、そういう点で私はいま少し明確な

規定がほしいと思う。それは田万委員から素行が善良であるというよくなことは問題の多い規定だと思うのであります。それでお尋ねいたしますがたとえば今申し上げた団体等規正令の関係ですが、いわゆる朝連といふような団体の中に所属していたものは日本に帰化ができないのか、団体等規正令に抵触した諸団体の所属メンバーと規正令第二條第七号の関係を御説明願いたいと思います。

○村上(朝)政府委員 朝鮮人連盟は団体等規正令の第二條に該当する団体でございまして、解散の指令が出たわけです。団体等規正令は第二條の第七号に「暗殺その他の暴力主義的企図によつて政策を変更し、又は暴力主義的方法を是認するような傾向を助長し、若しくは正当化すること」ということが掲げてあります。しかし日本国憲法またはそのもとに成立した政府を暴力で破壊するということとは要件が違うのであります。この団体等規正令によつて解散されました旧朝連のメンバーであつたからといって、ただちに第四條第六号の要件に該当するということにはならないと考えます。

○村上(朝)政府委員 政府委員政府を暴力で破壊すると申しますのは、刑法上の内乱罪にあります「政府ヲ顛覆シ云々」いう場合と同様に、国家組織の大綱を破壊することを意味するのであります。国会、裁判所、内閣といふよう

な基本的な統治機構を脅かすこと意昧するわけあります。団体等規令において認めます政策の変更されることは、政府の定めた政策を変更されるというだけあります。政府それを破壊するところまでは今でない、かように考えてあります。
○加藤(充)委員 それでは諸外国の共产党員といふようなものは、今の規からどういう取扱いを受けるのでしょうか。
○村上(朝)政府委員 外国の共产党員だけ日本国憲法またはそのもとに成立したことを公認して、もしくは全國している、かよろは考えておりませんので、外国の共产党員であるからといって、ただちに第四條第六号に該当するとは考えられません。
○加藤(充)委員 これは最近問題になつてゐるレッド・マークの問題に關連いたしますが、何ら政府の転覆をしてしまはずい。第六号に該当のものがなくとも、素行が善良であるとか、思想が、昔の言葉で言えば堅固でないとか、じつ意味で、品行方正ということとは少し違いますが、素行という問題やら思想の問題で、結局素行が善良であるかなつかいかというイデオロギーの問題になつて来て、ほかの條文で触れたりすることはないでしようか。
○村上(朝)政府委員 「素行が善良であること。」といふ言葉は、これは言葉自体から申しまして、私生活に關するもの、かように解釈しております。
○加藤(充)委員 それではこれでおしまいにいたしますが、日本の憲法で特徴的なものは、戦争の放棄といふようなものであるということは、これは自由

由党の吉田さんの言葉の中でも、ほんとうに違つたことはないけれども、戦争の放棄だけは新憲法の特徴であり、生産性において、私は戦争の放棄に関連して、侵略戦争に加担した者は、やはり政府の転覆とともに重大ながれども、それをせんけれども、そういう意味合いで、私は戦争の放棄と同時に、侵略戦争に加担した者は、やはり日本を民主的な維持あるいは再建、ないし戦争放棄という点から重大だと思ふのです。これには政府の暴力転覆というようなことだけですが、そういう意味から考えまして、先ほどの説明の中で、内乱罪に加担した者はもちろんいけないということですが、私は道なきものではない。私がそういうことを特に質問いたしましたのは、次の理由からです。いわゆる新しい行き方としましては、帰化の條件の中に加えらるべきものではない。布されている問題であり、一定の団体あるいは台湾寡兵です。これは日本人が参加するのですから、帰化の問題には関連いたしませんけれども、よく泰國、琉球あるいはどういう手続で入つて来るのかわかりませんが、半ば公然としか受けられないような入り方をいたしまして、いわゆる外患罪たぐいの非常に悪質な、新憲法の精神を蹂躪するようなやり方をやつて行つたものがあると思ふのですが、こういうふうな密使はもちろんのこと、密使を日本に特派して外患罪的なものへ、日本人を、あるいは日本といふものまでも巻添えを食わして行くといふような団体に所属する者は、日本の帰化の条件を持たないものとのいうような規定を、新憲法の戦争

放棄の建前から、私は持つべきではなか
いかと考えるのですが、その点につい
て、それを載せなかつた理由をお尋ね
したいと思います。

○村上(朝)政府委員 婦化の條件とい
たしましては、六号のほかに、一号を除
いて五号の條件があるわけであります
が、ただいま御指摘になりましたよ
うな団体があるかどうか、私存じません
けれども、かりにありますといたしまして
も、そういう団体に所属しておる者
は、他の條件によつて帰化できないの
ではないかと、かように考えます。

○田万委員 もう一点お尋ねしたいの
ですが、やはり第四條の四号、これによ
りますと「独立の生計を営むに足りる
資産又は技能があること。」こういう
積極的な條件がつけられておるのであ
りますが、独立の生活を営むに足りる
というのは、どの程度のものをもつて
そういうふうに御認定になるのか、お
聞きしたい。

○村上(朝)政府委員 国なり公共団体
なりの救済を受けないで生活できる程
度の資産であり、技能であるという意
味に解釈いたします。

○田万委員 抽象的なお話をいたしまし
て、これは大事なポイントにならうと
思ひうのであります。結局法務省裁が許
可をなさる場合に、こういう條件が特
に加えられておるのでありますから
して、生計を営むに足りる資産、これは
積極的に言えばどの程度の資産がなけ
ればいけない、消極的にはどの程度以
下ではいけない、それは金錢あるいは不
動産不動産の価格において、見積るこ
とはちよつと表現しにくいかもしれま
せんが、やはりもつと具体的に説明し
ていただきたいと、私には納得行きかね

るのです。なおこの趣旨は、大体帰化される人が日本人となつた場合、国の非常な支出、財政面の大きな負担にならないようにならうような気持でこの規定をおつくりになつたのではないかと思うのであります。それほどどういうわけですか。

○村上(朝)政府委員

この規定ができるまではなかろ

うかと思うのであります。それほどどういうわけですか。

○村上(朝)政府委員

この規定ができるまではなかろ

うかと思うのであります。それほどどういうわけですか。

○田万委員

今後講和会議が締結せられまして後においては、相当数の帰化をせられる外人があろうと思います。

○北川委員長代理

ほかに御質疑はあ

りませんか——御質疑がなければ午前

中はこの程度にいたし、午後は一時か

であります。

○北川委員長代理

家、社会の負担になるわけでありますから、日本の国家としては好ましくないのではないか、かように考える次第であります。

○北川委員長代理

ほかに御質疑はありますか——御質疑がなければ午前中はこの程度にいたし、午後は一時から再開いたします。

午後一時まで休憩いたします。

午前十一時五十一分休憩
〔休憩後は開会に至らなかつた〕

ました趣旨は、ただいま田万委員の御指摘になりました通りの趣旨であります。現行法にある規定を、そのまま踏襲いたしたのであります。

○田万委員

今後講和会議が締結せられまして後においては、相当数の帰化をせられる外人があろうと思います。

○北川委員長代理

と申しますのは、戦争放棄もしたし、いわゆるコード・ウォアであろうとホット・ウォアであろうと関係しない

といふうな環境に置かれる場合において、いわゆる安平和な国として、帰化人が相当あろうと思います。そういうことを想像する場合において、私は資産とか技能とかいろいろものを持てば、おかなければ帰化を許さない限りを設けて帰化を阻むというような、一定限度の、これの條件を持たなければ、資産とか技能といふようなものを備えておかなければ帰化を許さないといふような行き方は、立法の精神からいっても、日本の國から考へても非常にまずいことであつて、この條項は、經濟的な差別待遇とか何とかいうようなことをしてはいけない、という日本新憲法の精神にのつとも、政府にこの條項を削除せられる意思ありやないや、これを最後にお尋ねしておきたいと思います。

○村上(朝)政府委員

やはり生活能力のない外国人が日本の国籍を取得することになりますと、これは日本

昭和二十五年五月一日印刷

昭和二十五年五月三日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷所